

# 柏崎体育

発行所 柏崎体育団  
 発行編集人 月橋 幸  
 印刷所 柏崎印刷株式会社  
 定価 一部 15円  
 (毎月1回 10日発行)

## 国体会場計画さまる

昭和三十三年の第十九回国体大会はさきに新潟県に決定し、県下各市町村に会場が内定していたが、柏崎市の受持つ軟式野球、ハンドボール、水球の三種目の主会場、練習会場とそれにとりまわす整備計画が、十月二十六日の柏崎市国体準備委員会で定められた。

これにより、国体の内容や、県準備委員会の方針に特別の変更がない限り、今後これらの施設に相当の経費がつけこまれ、整備された上、

## 陸上競技場を中心に 集中した競技施設

### 学校施設の整備も急ピッチ

国体柏崎会場は市営陸上競技場を中心とした海岸公園施設、学校施設に集中され、主競技場七面が総合運動場の様相を呈し、この面からは他市の追随を許さない。即ち軟式野球は市民広場と柏高、柏工高球場、ハンドボールは陸上競技場、一中運動場二面、水球は市民広場隣に新設という具合で、この施設群しめて九八八三平方メートル(約三万坪)となるもので、昭和三十七年度からはじめられる整備工事で、またこの附近の様

二年半後の国体に全国各地から集まる三千人の選手役員にお目見得することになった。

計画では、野球場二面、ハンドボール男子二面の県事務局案に対し、第16回秋田大会の実績に基いて夫々一面ふやし、野球主会場三、ハンドボール主会場男子三、女子三、水球主会場一という膨大な施設計画が生まれたわけで、殆んどが新設となるだけに、その準備には期間と予算の面で非常な決意を要するものである。

相は一変するであろう。各施設の整備計画については予算約八千万円で、主競技場については三十七年度中に、練習場については三十八年度中に整備を完了するよう計画しているが、いずれも予算の配分によっても次年度にかかるものも生じてくることになる。

財源としては、国費、県費、厚生年金融資を期待し、市費も相当投入するわけであるが、いずれにせよ財政逼迫の折、整備計画遂行には相当な困難が横たわっている。

それでは準備委員会で定めた各施設の整備計画をみてみよう。

- 整備内容**
- メインスタンド、内野スタンド(いずれもコンクリート造、十段)ダッグアウト、スコアボード、バックスクリーン、撒水設備、外野フェンス、便所、グラウンド面補修。
  - 柏崎常盤高球場(女・練) 整地、ゴール、ポールよけ。
  - 柏崎工業高球場(主) 内野スタンド、スコアボード、外野フェンス、ベンチ、バックスクリーン、便所、グラウンド面補修。
  - 柏崎商高球場(練) 外野フェンス、グラウンド面補修。
  - 柏農高球場(練) グラウンド面補修、外野フェンス、バックネット。
  - 田尻中運動場(練) グラウンド面補修、外野フェンス、バックネット。
  - 第四中運動場(練) グラウンド面補修、バックネット、外野フェンス。
  - 市営陸上競技場(男・主) 歴史を誇る陸上競技場も国体時にはハンドボール会場としてのみでなく、柏崎市の中心会場として前夜祭やエキシビジョンの舞台となる。このため旧式なメインスタンド役員席は全面的に改築され第二室戸台風でいたんだ器具室も更衣室と共に新

- 第一中学校運動場(男二面・主) 整地、排水、盛土、スタンド、境界金網、ポールよけ、ゴール。
- 白竜公園(女三面・主) 土地買収、補償、整地、排水、外柵、スタンド、更衣室、便所、ポールよけ、ゴール。
- 荒浜中運動場(男・練) 盛土、ゴール。
- 西中通運動場(男・練) ゴール、外野フェンス。
- 北崎石中運動場(男・練) ゴール、外野フェンス。
- 第三中運動場(男・練) 拡張(山の切崩し) ゴール、ポールよけ。
- 第二中運動場(女・練) 整地、ゴール、ポールよけ。
- 柏崎常盤高球場(女・練) 整地、ゴール、ポールよけ。
- 水球会場 海岸公園総合プール 老朽した八坂プールの代りにかねて米山水連が要望していた総合プールが国体を契機に出現することになる。五〇メートルと二五メートルの池を持つ飛込みプールが出来た。これだけが将来に残された。場所は市民広場の西に道路をへだてた一角。一万五千平方メートル(四六〇〇坪)。
- 八坂水泳場(練) 更衣室修理、シャワー修理、外柵、ゴール、ブルーサイド整備。
- 第一中プール(練) ブルーサイド整備、ゴール。
- 田尻中プール(練) ブルーサイド整備、ゴール。

## 第16回国体 視察者報告座談会

国体は終わった。いよいよ新潟も本格的な準備期に入る事になる。

本市でもその一つの参考の意味も含めて十月十六日、佐渡五で視察報告会を開いた。以下その記録をまともてみよう。

施設の整備状況

一般的に大都市の主会場は立派に整備されているが、小都市の各競技施設は急場をしのいだ感がある。

スタンドなど新しく施設されたものはあまり見られず、野球における「パネル」二枚重ねの外野フェンスや

- 役員席改築、器具更衣室盛土、ゴール、ポールよけ。
- 第一中学校運動場(男二面・主) 整地、排水、盛土、スタンド、境界金網、ポールよけ、ゴール。
- 白竜公園(女三面・主) 土地買収、補償、整地、排水、外柵、スタンド、更衣室、便所、ポールよけ、ゴール。
- 荒浜中運動場(男・練) 盛土、ゴール。
- 西中通運動場(男・練) ゴール、外野フェンス。
- 北崎石中運動場(男・練) ゴール、外野フェンス。
- 第三中運動場(男・練) 拡張(山の切崩し) ゴール、ポールよけ。
- 第二中運動場(女・練) 整地、ゴール、ポールよけ。
- 柏崎常盤高球場(女・練) 整地、ゴール、ポールよけ。
- 水球会場 海岸公園総合プール 老朽した八坂プールの代りにかねて米山水連が要望していた総合プールが国体を契機に出現することになる。五〇メートルと二五メートルの池を持つ飛込みプールが出来た。これだけが将来に残された。場所は市民広場の西に道路をへだてた一角。一万五千平方メートル(四六〇〇坪)。
- 八坂水泳場(練) 更衣室修理、シャワー修理、外柵、ゴール、ブルーサイド整備。
- 第一中プール(練) ブルーサイド整備、ゴール。
- 田尻中プール(練) ブルーサイド整備、ゴール。

平地に仮設されたダグアウトなどがよくみられた。その代り競技部分(グラウンド面)の整備に力を入られ、土質の良質なものや、排水暗渠工事等が随所にあり、反面テント張りの本部席も多かった。全体をみて概して立派な施設ではない。練習会場もまた然り。国体に使用した会場を、そのまま永久にその種目の施設にするとは限らないで、設備の不備ややむを得ないときまであろう。しかし、各都市に於ても体育館等の屋内施設の建築は盛んに行なわれてい

## 地元選手の強化 方策はどうか

開催地であることから、いつもより力を入れたことは想像出来るが、それには一つの種目に多くの選手を養成し選抜する。即ち「得点につながる様な団結精神の訓練」が強く見られ、このことが、今大会秋田県総合第二位の偉業を生じ上げた原因でもある。

本市としても、現在特に中学校三年生(三十九年に高校三年生になる)を主体とした強化策が必要で、そのために指導者の確保が強く望まれる。この点本県でも県内外の優秀指導者を高校教師に迎入れることになっている。

## 歓迎方法について

「われらの国体われらもひと役」との標語もつくられていただけに、主会場の秋田市はともかく、その他の都市、特に小都市になる程その歓迎の表現は「寸さるまじい」ともいえる程であった。

秋田市に於ては「市民憲章」を制定し、標語募集を余儀なくされた今大会は各会場の事務局も非常に頭をなやました様子であった。

市民の選定もきびしい基準を作ったため(便所の数、浴室の規模、部屋数、調理場、衛生面等)該当した民家は全て中流以上の家庭であり、かなりよかったです。民家の選定もきびしい基準を作ったため(便所の数、浴室の規模、部屋数、調理場、衛生面等)該当した民家は全て中流以上の家庭であり、かなりよかったです。

## 交通について

市内のハイヤーは旅館の数を比例して少なく、それも殆んどが報道関係に契約されたり、各県の専属になったり、突然の需要には全然応じられない状態であった。

しかし秋田市内に於ては市営バスがフル運転をしており、約五分位の間隔で利用出来た。その上バスの利用(乗り降り)が、これ程容易く出来たことはこの大会が一番である。また車輦の不足を補うため、自家用車、営業用の車が多く動員されたり、民泊の家庭で自家用車のない所では借りて来て選手の送迎を行ったりして来た。

## 開会式について

主会場の秋田八橋競技場で総合開会式を行ったが、あとはその種目ごとに開催地に於てそれぞれ方式で開会式を行った。

ある種目に於ては、一種別を一日で消化していったため、毎日各種別ごとの開会式を行ったが、これは特殊な例である。

方法は打ち上げ、鼓笛隊、花束を各県主将に贈呈、中央の種目会長、地元挨拶であった。

## その他

柏崎に行われる予定の三種目のうち、野球はともかく、水球、ハンドボールは、いずれもなじみの薄い種目であるから、その普及をいかにすべきか。

市内にそのチームをつくり、養成する。特に先生の手を借りて普及を図ることにしよう。普及と養成を計る。

学校における体育指導にその実技をとり入れる。

事務局を強化し、局員に指導者を置き市民体育大会その他機会あるごとに知らせる。

## その他

市内のハイヤーは旅館の数を比例して少なく、それも殆んどが報道関係に契約されたり、各県の専属になったり、突然の需要には全然応じられない状態であった。

しかし秋田市内に於ては市営バスがフル運転をしており、約五分位の間隔で利用出来た。その上バスの利用(乗り降り)が、これ程容易く出来たことはこの大会が一番である。また車輦の不足を補うため、自家用車、営業用の車が多く動員されたり、民泊の家庭で自家用車のない所では借りて来て選手の送迎を行ったりして来た。





